

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## JUICIO DE LOS ANTIGUOS

### SOBRE LOS ECLIPSES.

Curioso en extremo por los datos históricos que contiene, es el siguiente artículo que publica uno de nuestros colegas:

«Antes que la astronomía hubiese manifestado á los hombres la causa natural de los eclipses, eran estos objeto de alarma para unos, y origen de mil conjeturas para otros.

Hubo filósofos que creyeron que el sol y la luna eran brillantes por una parte y negros ú opacos por la otra, y que el eclipse se verificaba cuando volvian hácia nosotros la faz oscura.

Otros opinaban que los cuerpos celestes se iluminaban ó estinguian segun ciertas circunstancias que acaecian periódicamente.

Los sacerdotes de la Grecia atribuian los eclipses de luna á las visitas amorosas que Diana—la luna—hacia á su querido Endimion.

Otros creian que los magos de Tesalia tenian el poder por medio de sus encantamientos, de atraer la luna á la tierra; y con objeto de evitarlo hacian un ruido estrepitoso con varios instrumentos, á fin de impedir que oyese sus deprecaciones. Esta idea parece que la tomaron de los egipcios, los cuales, como es sabido, veneraban á Isis, símbolo de la luna, haciendo mucho ruido con cimbales, sistros y otros instrumentos.

Tales de Mileto fué el primero que tuvo conocimientos exactos de la causa de los eclipses, y el que los predijo.

Plutarco asegura que en su tiempo nadie se atrevia en Roma á explicar, sino en secreto, la causa natural de los eclipses, porque habria perjudicado extraordinariamente al colegio sacer-

dotal de los augures ó adivinos, los cuales fundaban sobre ellos mucha parte de su imaginaria ciencia.

Anaxágoras, contemporáneo de Pericles, que murió en el primer año de la Olimpiada 68, fué el primero que escribió con claridad sobre las diversas fases y los eclipses de la luna; cuya empresa, segun Plutarco, fué atrevidísima, como que le acusaron de que intentaba descubrir con impia curiosidad los secretos de los dioses.

Nicias, general ateniense, habia resuelto abandonar ó desocupar la Sicilia; pero amedrentado por un eclipse, dejó pasar el momento favorable; y fué causa, no solo de su muerte y de la pérdida de la armada, sino que contribuyó á la decadencia de Atenas. Alejandro mismo, antes de la batalla de Arbela, se amedrentó con un eclipse de luna, y mandó hacer sacrificios al sol, á la luna y á la tierra, como deidades que producian los eclipses. Mientras Pericles conducia la flota de los atenienses, sobrevino un eclipse de sol, y espantó de tal manera este fenómeno á los marinos y soldados, que aun el mismo piloto temblaba de piés á cabeza, hasta que Pericles le tranquilizó con un parangón ó ejemplo muy familiar.

Tomando una punta de su paludamento ó manto, y poniéndosela delante de los ojos, le dijo: ¿crees tú que lo que estoy haciendo ahora sea señal de alguna desgracia? Ciertamente que no, respondió el piloto. Con todo, añadió Pericles, esto es un eclipse para tí, y no se diferencia de aquel que has visto, sino en que, siendo la luna mas grande que mi capa, esconde ú oculta el sol á mayor número de personas.

Guerreando en Africa Agato, rey de Siracusa, vió en un dia, para él precioso, esparcirse el espanto y el terror entre sus tropas con motivo de un eclipse; pero presentándose á sus soldados los tranquilizó explicándoles las causas naturales de aquel fenómeno celeste.

Tito Livio refiere que Sulpicio Galo, lugarteniente de Paulo Emilio en la guerra contra Perseo, predijo y explicó á los soldados un eclipse que acaeció el dia siguiente, y previno con esto el espanto que habria causado; habiendo sido, como dice Plinio, el primero que los observó científicamente entre los romanos. Plutarco cuenta que con este motivo Paulo Emilio sacrificó once becerros á la luna, y al dia siguiente inmoló veintiaun bueyes á Hércules.

Los generales romanos, conocedores de las causas y de cuando habian de suceder estos fenómenos, se sirvieron algunas veces de los eclipses para poner freno á los soldados, ó para alentarlos en ocasiones graves. Tácito en sus Anales habla de un eclipse del que se valió Druso para disolver una violenta conmocion ó alboroto que se habia formado en el ejército que mandaba.

Nuestros conquistadores de América se valieron algunas veces de estos conocimientos y sacaron gran partido de ellos en lances apurados, para imponer á los preocupados habitantes del Nuevo Mundo, contra quienes guerreaban.»

## SECCION DE NOTICIAS.

—Dice *La Época*:  
«La embajada marroquí estará pro-



bablemente en San Ildefonso á mediados de agosto. Ya se habla de las fiestas con que serán agasajados los enviados del Emperador, y hasta de las casas que les servirán de alojamiento. Muley-el-Abbas ocupará regularmente el palacio del infante D. Francisco de Paula ó el de Riofrio. Los días que estén en el sitio los enviados moros, acudirá gran concurrencia de Madrid, ansiosa de conocerlos.»

—Es tal la abundancia con que fué provisto el ejército de Africa para que nada le faltase en la penosa campaña que sostuvo contra los marroquíes, que en el ex convento de menores de Alcalá de Henares, existen en la actualidad almacenados 35.400 pares de borceguíes, 7.900 pares de zapatos y 36,483 de alpargatas.

—Se trata de establecer una nueva línea de vapores entre los puertos al Sur de la isla de Cuba, Santo Domingo, San Thomás y la Guaira.

—Dice un corresponsal de Tánger que ya se está organizando á la europea la famosa guardia negra del emperador. Hay algunos que saben formar de á cuatro en fondo, que es el orden que por mas reciente han adoptado. Los que aun no han salido de los primeros rudimentos de la táctica, hacen con desenvoltura el saludo militar y se ejercitan en marcar el paso, sin poder comprender de que sirve un movimiento tan pesado para quien tiene tan ágiles piés. «Sin embargo, puesto que así lo hacen, dicen ellos, los que nos alcanzaron en Tetuan y Gualdrás, bueno será este movimiento por muy pesado que nos parezca.» En una palabra, los moritos se van ilustrando.

—Prusia, decidida á ser potencia marítima, ha adoptado el plan de construir diez navios de linea, veinte fragatas y el correspondiente número de corbetas y cañoneras.

—La Cámara de diputados de Bélgica ha aprobado por 65 votos contra 25 el proyecto de ley enmendado por el Senado suprimiendo los derechos de puertas.

—El gobierno inglés ha resuelto reparar las fortificaciones existentes y construir nuevas obras defensivas en la isla de Santa Elena, con objeto de hacerla completamente inespugnable.

—El *Monitor* ha publicado una nota en que se dice que todas las gran-

des potencias convienen en la necesidad de una intervencion en los asuntos de Siria.

El marqués de la Greca que ha marchado á Lóndres parece que ha quedado muy satisfecho de su entrevista con el emperador.

—Un caballero inglés llamado Harvey ha salvado á Tiro de caer en manos de los drusos y de las atrocidades consiguientes. Marchaban aquellos foragidos sobre la ciudad, cuando sus aterrados habitantes columbraron un pequeño y ligero buque que se les figuró de guerra: pidieronle inmediatamente proteccion. Era un vacht de placer (el *Claimore*) de Mr. Harvey el cual instruido de todo se dió la importancia que se le atribuía, mantuvo el error, armó y desembarcó una parte de su gente y tomó disposiciones aparatosas para la defensa de la plaza. No fué menester mas para que se animaran los amedrentados ciudadanos, y los enemigos desistieron de su empeño.

—Leemos en la *Patrie* del 23 de julio.

«Los últimos partes de Alejandria anuncian que la ciudad continuaba disfrutando de la tranquilidad mas completa. Los acontecimientos de la Siria habian producido cierta fermentacion en varios puntos de Egipto, pero la actitud del gobierno ha dado á comprender á los musulmanes fanáticos del país que serian enérgicamente reprimidos los ataques contra los cristianos.

Se asegura que el virey ha ofrecido poner tropas á disposicion del Sultan para castigar á los asesinos de los cristianos de la Siria, y ya se sabe que, á consecuencia de los desórdenes de Djeddah, se enviaron tropas egipcias á esta ciudad.

—El *Heron* habia sido enviado á las últimas fechas á Latakieh, el *Eclairreur* á Saida y el *Sentinelle* á S. Juan de Acre para contener á la poblacion de estas ciudades que manifestaban intenciones nada tranquilizadoras.

Una fragata egipcia, enviada de Alejandria, habia llevado víveres y objetos de toda clase para los cristianos refugiados.

—Cartas de Trípoli, con fecha del 28 de junio, anuncian que reinaba la tranquilidad en aquel puerto y en sus cercanias. Los ánimos de los musulmanes estaban escitados, á consecuen-

cia sin duda de las noticias de los desastres del Líbano, y no dejaban de abrigar recelos los cristianos; pero la firmeza del vice-cónsul de Francia y la presencia de un buque de guerra francés que acababa de llegar tendian á tranquilizarlos.

—El sultan ha dirigido por el telégrafo al emperador de los franceses la siguiente carta cuyo original se ha entregado al embajador de S. M. I. en Constantinopla.

«Palacio de Delma Batche, 16 de julio. —Deseo que vuestra magestad sepa bien con cuanto dolor he tenido noticia de los sucesos de Siria, y que este convencido de que emplearé todas mis fuerzas para restablecer el orden y la seguridad, castigar severamente á los culpables y hacer justicia á todos. He confiado esta importante mision á mi ministro de Negocios extranjeros, cuyos principios son conocidos de V. M., por lo que no creo que pueda haber dudas acerca de la intencion de mi gobierno.»

—El 5 de julio los guias de Chamouix clavaron una bandera francesa en la cúspide de Mont-Blanc gritando viva el Emperador. El último número del *Monde Illustré* publica una lámina que representa el ascenso hecho con tal motivo á dicho monte el mas alto de Europa.

—A la fecha de las últimas noticias continuaba en Palermo la llegada del material de guerra, del que hacen parte cañones de á 80 enviados de Génova. Se esperaba de Inglaterra la fragata comprada por el gobierno; este buque, que recibirá el nombre de *Indipendenza*, tiene 18 cañones de á 80.

—El nuevo prefecto de policia de Nápoles, señor Liborio Romano, ha publicado un edicto cerrando y aboliendo para siempre los calabozos llamados *criminales* ó *secretos* de cualquier naturaleza que sean, en todas las cárceles y lugares de detencion de la capital.

—Segun noticias de Trieste el gobierno austriaco está efectuando obras gigantescas, para hacer perfectamente inespugnable el famoso cuadrilátero. En Verona dirigen las obras 14 jefes que tienen á sus órdenes un regimiento de ingenieros. Seis cañoneras de construccion perfecta están ya sobre el lago de Garda. Obras de igual género se llevan á cabo para la defensa de Venecia.



—Lord Palmerston ha presentado á la Cámara un proyecto de ley de defensa nacional, consagrando á esta once millones de libras esterlinas.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**MAHON.**

S. M. el rey de los Países-Bajos ha nombrado cónsul de aquella nacion en estas islas al actual vice-cónsul, el señor D. Pedro Valls y Mercadal.

Dice EL CORREO de Mallorca del 26:

TELÉGRAFO.—Ayer ha llegado un buque extranjero conduciendo á su bordo algunos operarios para el establecimiento del telégrafo eléctrico, y gran parte del material necesario. El cable no ha llegado todavía, pero se le aguarda por momentos. Hoy han salido para Ibiza algunos individuos que deben ocuparse en los trabajos de la línea terrestre.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo de hoy.

San Pedro Ad-Vincula, San Felio mártir, San Alfonso María de Ligorio obispo y confesor, Santas Fé, Esperanza y Caridad, esclarecidas vírgenes, que con heroico valor recibieron la palma del martirio, en el imperio de Hadriano.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Corte en la iglesia del Cármen, privilegiada.

En la de San Francisco esta tarde á las 3 se cantarán visperas y despues la procesion dándose principio al Jubileo de la Porcincula, á las 7 se cantarán Completas Solemnes en honor de Ntra. Sra. de los Angeles. Mañana á las 10 habrá oficio solemne y sermón que dirá el custos de la misma, y al anochecer se concluye el Jubileo.

Santo de mañana.

Nuestra Señora de los Angeles y San Estéban papa y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 59 m. y se pone á las 7 y 13 m.

La luna sale á las 7 y 10 m. de la T. y se pone á las 4 y 31 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 31 de Julio de 1860.

Servicio para el 1.º de Agosto.

Gefe de dia: D. Anreliano Cassi y Ripalda, comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, hospital y provisiones, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Salidas.

Para Alcudia y Barcelona el vapor-

correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 30 pasajeros, 16 baules calzado, 24 quintales cobre, 7 id. lana, 6 id. suela, y otros efectos.

**AVISOS OFICIALES.**

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

El Comandante General accidental del Departamento de Marina de Cartagena &c.

HACE SABER: Que en virtud de Real órden de 7 del actual, y de lo dispuesto por la Junta consultiva de la Armada, se saca á pública licitacion el suministro ó acopio de 800 perchas para Arboladura, y otras maderas de superior calidad, para surtido de los Arsenales de Cádiz, Ferrol, y este de Cartagena, bajo el pliego de condiciones y modelo de proposicion y nota de precios que se hallan de manifiesto en la Escribania de Marina de esta capital al cargo del infrascrito, y se encuentra inserta en la Gaceta de Madrid de 40 del corriente mes número 192. Y para su remate simultáneo ante la espresada Junta consultiva de Madrid, y en las económicas de Marina de los referidos tres Departamentos, está señalado el dia 28 de Setiembre próximo á la hora de la una de su tarde. Lo que se anuncia por el pre-

348

ruido en Marruecos, que creyéndose ofendido y perjudicado por la eleccion, se hizo proclamar en Murcia bajo el nombre de Al-ádil bi-ahkám-illah ó el justiciero por la gracia de Dios.

Al poco tiempo consiguió que los xeques de su bando en Marruecos depusieran á Abdo l-wahed, obligándole á abdicar bajo juramento, aunque á los pocos dias, recelando que ayudado de sus parciales, haria por recobrar el trono de que le habian privado contra su voluntad, y tomara cruel venganza de su ofensa, le quitaron la vida. Habia Abdo l-wahed reinado solos ocho meses y nueve dias.

No desmintió Abú-Mohammad Al-ádil el nombre de justiciero, que le dieran sus vasallos al proclamarle. Luego trató de reprimir las exigencias y demasias de los xeques del consejo, y corregir los vicios de su administración, castigando á los delinquentes de cualquier clase ó categoría que fuesen, hasta que los mismos que le habian proclamado, se desconcertaron con él y no pensaron sino en destruir su propio obra, ofreciéndoles buena ocasion para ello, porque habiendo entrado los cristianos en tierra de Murcia con poderoso ejército, auxiliados de un pariente de Abú Mohammad, que era señor de Baeza, y Al-ádil no tuviese fuerzas bastantes para oponerse á tanto poder, luego se apaciguó con ellos, pensando asegurarse en el trono, y con el tiempo mejorar su condicion y el estado de las provincias. Sabido esto por los xeques del consejo, comenzaron al punto á vituperar su conducta y á alborotar los pueblos contra él, poniéndole de mal Muslim y de amigo de los cristianos; y con pública y solemne deposicion le declararon indigno del trono: y porque no fuesen

345

ejército, y habiendo sitiado á Mehedia, logró rendirla al cabo de ocho meses de estrecho sitio, si bien no pudo haber á las manos al Almoravid, quien huyó acompañado de sus deudos y esclavos al desierto, en donde algun tiempo despues fué alcanzado y muerto. En el año 1206, como llegasen á Marruecos diputados de todas las ciudades de Andalucia, manifestando el triste estado á que se hallaban reducidos por las correrias de D. Alfonso VIII, el cual no cesaba de molestarlos y sojuzgar la tierra, sin que hubiese caudillo alguno Almoravida que se atreviese á hacerle frente, resolvió Mohammad pasar en persona á España y poner coto á tantas victorias.

Despues de haber hecho pregonar el jihád ó santa guerra (especie de cruzada que tenian los moros) por todas las provincias de su vasto imperio, y haber distribuido cuantiosas sumas á los caudillos que tomaron á su cargo el hacer gente, se dedicó con el mayor esmero á hacer acopio de armas y viveres para la próxima campaña.

Acudió al llamamiento innumerable gentío de todas las provincias y tribus, asi de á pie como de á caballo, movidos los unos de fanático celo por la fé, impelidos los otros por el interés, y creyendo todos que en breve se repartirian los bienes de los cristianos.

Tribus enteras salieron del desierto y se trasladaron con sus mujeres é hijos á los campos de Marruecos, el sitio fijado para su reunion. Millares de feroces negros de Gana, Gago y otras provincias que atraviesa el Níger en su dilatado curso, salieron de sus abrasados desiertos para tomar parte en la expedicion. Salió Annasú de Marruecos el dia 19 de la luna de Xában del año



sente para noticia y concurrencia de los licitadores. — Cartagena 13 de Julio de 1860. — José Montojo. — Por mandado de S. Sria. — José Maria de Tapia. — Es copia — Muller. — Es copia — El Comandante de Marina de la Provincia. — Francisco Merry.

**Comandancia de Ingenieros de Mahon.**

Hallándose vacante la plaza de Maestro Mayor de Fortificación de segunda clase de la Comandancia de Chafarinas, he dispuesto se publique en el diario de esta Ciudad, á fin de que llegando á noticia de las personas á quienes pudiere convenir, presenten sus solicitudes en esta Comandancia en el preciso término de cuarenta dias á contar desde el de la fecha de este aviso, donde se hallan de manifesto las instrucciones necesarias para poder optar á dicha vacante. — Plaza de Isabel II á 23 de Julio de 1860. — El Coronel Comandante de Ingenieros — Angel del Romero y Walsh.

**ANUNCIOS.**

Esta mañana á las 11 se subastará

en la plaza de la Constitución, siendo competente la postura, los almacenes y horno de pertenencia de D. Andrés Valls sitos en la calle de S. Fernando. En el despacho del Notario D. Nicolás Orfila están de manifesto las condiciones y títulos.

En el Horno de Francisco Orfila, calle del Castillo n.º 119 esquina á la de S. Elias se vende:

- Pan de 1.ª calidad (de 3 libras) á . . . . . 19 cuartos.
- De 2.ª idem (id.) á . . . . . 17 „
- Pan francés (id.) á . . . . . 18 „
- Y panecillos á sueldo la libra.

**PARA ALQUILAR.**

Lo está la casa n.º 23 de la calle de San Roque esquina á la de Buen-Aire. Para su ajuste dirigirse en la carpintería de la plaza de la Constitución n.º 10.

**HELADOS.**

Los hay de café y mantecado en el establecimiento de Dineret, calle Nueva n.º 29.

Se necesita una nodriza para ama-

mentar en la casa de los padres de la criatura. Informarán en esta imprenta.

Se ha estraviado un cascabel de oro yendo desde la calle de Gracia al muelle de este puerto. A la persona que lo presente en esta redacción se le darán las señas y se le gratificará debidamente.

La persona que haya perdido un cachorro perdiguero acuda en esta imprenta y le informarán de quien lo recogió.

Para CHARLESTON con escala en Barcelona.

Saldrá de este puerto el lunes próximo 6 de Agosto la fragata española Aurelia, al mando de su capitán D. E. Amengual, admitiendo carga para ámbos puntos.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel 22.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.

607 (1244 de Cristo), y llegó á Kasr Abi-l Kerim, por otro nombre Kas-Al-mejaz ó alcázar del paso, por ser el puerto que los Almohadas escogían de preferencia para pasar á Andalucía.

El dia 25 de Dhi-l-cáda del mismo año, desembarcó en las playas de Tarifa, donde le vinieron á recibir los caudillos y alfaquies andaluces, dándole el parabien por el brillante ejército que habia reunido, y la prontitud con que habia acudido á la defensa de los oprimidos Muslimes. No nos detendremos en enumerar aquí las varias operaciones de esta memorable campaña, que emprendida sin concierto, sin talento, produjo un resultado contrario del que se prometian Ah-nasir y sus almohadas.

Debilitadas sus fuerzas con el sitio de Calatrava que los nuestros tomaron poco antes, y perdida la coyuntura de atacar á los reyes cristianos antes de que hubiesen reunido sus fuerzas; Ah-nasir acampó con sus huestes sobre el puerto de Murádal, con ánimo de impedir á los cristianos el paso á Andalucía. Ahi, encerrando en un hondo valle fué sorprendido y derrotado, sin que las innumerables aunque indisciplinadas tropas de que venia acompañado, sirviesen mas que de confusión y estorbo en el estrecho sitio en que habia acampado. Fué tal la mortandad, y tan grande el número de los prisioneros, que de los seiscientos mil hombres, á que segun los autores mas fidedignos ascendian la hueste de Ahnásir tan solo unos cuantos lograron volver á sus hogares.

El autor de Kartás asegura que de resultas de esta espantosa derrota, quedaron yermas y despobladas muchas ciudades del Africa, y estintas y aniquiladas varias

tribus berberiscas que antes contaban gran número de guerreros. Volvió Ah-násir triste y despechado á Marruecos, en donde á los pocos dias fué tal el sentimiento y pesar que le causó tamaña desgracia, que adoleció de grave enfermedad y murió á los pocos dias. No falta quien diga que le adelantaron el fin de sus dias con una bebida confectionada que le dieron, y que á las pocas horas de haberla bebido espiró el miércoles once de la luna de Xában de 607 (1243 de Cristo,) despues de un reinado de quince años, cuatro meses y diez y ocho dias.

Dejó Mohammad Ah-násir un hijo de tierna edad, el cual fué al punto proclamado por los almohadas con el nombre de Al-mostanser billah (el que espera ó solicita la ayuda de Dios). Era de buena estatura y bien formado; tenia el cabello largo y negro, ojos negros y rasgados, y color florido y hermoso. Nada hizo Al-mostanser para vengar la derrota de las Navas, pasó sus dias encerrado en los alcázares de Marruecos, rodeado de doncellas y esclavos, sin pensar en otra cosa mas que en los placeres. Murió en la flor de su mocedad en la luna de Dhi-l-hajja del año 623 (1223 de Cristo,) despues de un reinado de trece años.

Como el fallecimiento de Al-mostanser fué repentino é inesperado, y no dejó sucesion, luego se suscitron desavenencias y guerras entre sus parientes sobre la sucesion del imperio.

Por el pronto, un tio de Al mostanser que lo llamaban Abdo-l-wahed, se apoderó del trono logrando que los xeques del consejo le reconociesen por su señor; mas otro hijo de Yá cub Al-mansúr, llamado Abú Mohammad Abdalla, que se hallaba á la sazón en España y era muy querido de las tropas, no bien supo lo ocur-